M

La lampe japonaise en papier, chefd'œuvre du design, se raconte à Bordeaux





Réinterprétée par les designers contemporains, vendue trois fois rien, la "chōchin", née au XVIe siècle, a conquis les intérieurs modernes. Le Musée des arts décoratifs et du design de Bordeaux raconte son histoire, à base de bambou et d'un peu de papier.



femmes vêtues de mauve et de bleu se protègent de la pluie et s'éclairent. Sur un autre cliché, des porteurs de chôchin blanches s'avancent dans une rue en plein jour, sous un pâle soleil d'hiver: le photographe a enregistré les funérailles d'un

ent colorisées : sous une ombrelle, deux jeur

photographies en noir et blanc des années 1870-1880,

délicaten

Les nöchin étaient fabriquées dans un papier spécial, très souple, aux fibres longues triées de l'écorce du mûrier. Jusquinq mille ateliers le produissient à la main, par une série d'étapes complexes, comme on peut le voir sur une vidéo où de grandes feuilles sèchent au vent. Aujourd'hui, il ne reste plus qu'une poignée d'artisans papetiers.











out chose, le blog mode et design de avier de Jarcy nale du design de Saint-Etienne : les nes intentions au programme

Des couvertures du Livre de poche au projet pirate des Halles : la double vie de Pierre Faucheux, "architecte du livre"

vou cnose, le blog mode et design Noël 2018 : mode, design, graphisme... sept bons livres à fond les formes



Le seénographe de l'exposition, Mathieu Peyroulet-Ghilini, n'a pas manqué d'éclairer cet atelier par des tubes fluorescents, comme c'est souvent le cas au Japon. Car après 1945, l'archipel s'est précipité dans la modernité en délaissant les lampes traditionnelles. « La lumière erue du noin était le symbole d'un nouvel âge scientique », rappelle Elienne Tornier, le commissaire de l'exposition. Plus rien ne double tratet due l'ex-le-



Au début des années 1950, le maire de Gifu appelle le sculpteur et designer Isamu Noguchi pour relancer la production des chöchin. Noguchi taille alors des formes ventrues dans du polystyrène, et en tire une nouvelle génération de lanternes, évoquant des champignons ou de petits personnages. Plus tard, il adoptera des formes géométriques et osera le papier froisés. Breveté, le produit est lancé par la marque Ozeki sous le nom d'Akari (lumière) dans les grands magasins américains avec un emballage spécifique et un plan de communication. Les magazines de décoration s'en emparent. Le succès est immense.

En France, le galeriste Steph Simon (1902-1982), installé boulevard Saint-Germai complète sa gamme de mobilier signé Charlotte Perriand ou Jean Prouvé par les Astari. De la fin des années 1950 aux années 1970, il en vendra des milliers. Des photos d'époque montrent sa vitrine. Aujourd'hui, les magasins Sentou ont pris la

A partir de 1973, la grande distribution importe des modèles bon marché fabriqués à Taïwan. Du fil de métal remplace le bambou ; le papier industriel, voire le film plastique, détrône la fibre d'écorce de múrier. De leur côté, des designers contemporains comme Jasper Morrison ou Jaïme Hayon réinterprétent la chôchúr à leur manière. Ionna Vautrin en signe une version en verre colorée.

ntaux : pas chère, aine à la fois, la magiqu n a pas accroché une ch

